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¿Por qué no se pueden deducir honorarios médicos pagados en efectivo? 

El SAT lleva años sin adoptar las recomendaciones de la Prodecon; así que, por 

ahora, no se pueden deducir los honorarios médicos pagados en efectivo. 

Las deducciones personales que las personas físicas pueden aplicar por el pago de 

honorarios médicos, dentales y gastos hospitalarios, están condicionadas a que se 

hagan a través de cheque nominativo del contribuyente, transferencias electrónicas 

de fondos, desde cuentas abiertas a su nombre, o mediante su tarjeta de crédito, 

de débito, o de servicios (Ley del Impuesto sobre la Renta 151, fr. I). 

Uno de los requisitos principales para deducir es que el pago no puede hacerse en 

efectivo. Desde hace años, contribuyentes se han quejado con el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) por esta situación. De hecho, la discusión ha llegado 

hasta la Prodecon. 

Asimetría fiscal 

En 2015, la Prodecon publicó un análisis sobre estas deducciones. En 2014 los 

pagos de honorarios médicos podían hacerse en efectivo y ser deducibles. En 2015 

entró en vigor una reforma a la Ley del ISR. A partir de este momento, se prohibió 

la deducibilidad de estos pagos. Esto se hizo para que las deducciones sean 

aplicadas únicamente por las personas que efectivamente realizan la erogación. 

En su análisis, la Prodecon establece dos puntos: 

No hay ninguna ley que obligue a un profesionista a recibir pagos de una manera 

específica. Es decir, por cheque, transferencia, efectivo, etc. 

En cambio, sí hay leyes que obligan a los profesionistas a expedir los CFDI por la 

prestación de sus servicios. 

Con esto, concluyen que se da una asimetría fiscal. La Prodecon también toma en 

cuenta otros puntos. Por ejemplo, que en muchos casos el pago se hace por medio 

de los dependientes económicos. Muchas veces, ellos no cuentan con los 

instrumentos financieros necesarios para deducir. 

Una recomendación al SAT 

La Procuraduría hace una recomendación al SAT: emitir una regla de carácter 

general que permita a los contribuyentes deducir los gastos médicos y dentales 

pagados en efectivo aun cuando se les limite hasta cierto monto determinado y 

siempre que cuenten con el CFDI correspondiente. 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/04/por-que-no-se-pueden-deducir-honorarios-medicos-pagados-en-efectivo/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/04/%f0%9f%92%b3-es-constitucional-que-deducciones-de-gastos-medicos-deban-pagarse-con-cheque-transferencia-o-tarjeta/
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=477e72dc4d&e=d6e85926f1
https://www.elcontribuyente.mx/2020/04/puedo-deducir-pagos-en-efectivo-de-honorarios-medicos/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/04/puedo-deducir-pagos-en-efectivo-de-honorarios-medicos/
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La reacción de la Suprema Corte 

En una tesis de 2019, la primera sala de la SCJN determinó que no poder deducir 

los pagos en efectivo no vulnera el principio de proporcionalidad tributaria, porque 

la norma no impide el ejercicio del derecho a la deducción, sino que señala la forma 

en que deben efectuarse dichos pagos. 

De acuerdo con la tesis, la condicionante se estableció por razones de política fiscal 

para identificar el pagador del gasto que se deduce. Lo que otorga mayor certeza 

de que las personas que las realizan son quienes efectuaron el gasto. 

¿Qué significa esto para el contribuyente? 

Como señala Fiscalia, el SAT nunca ha adoptado las recomendaciones de la 

Prodecon. De hecho, desde hace algunos años, la plataforma de Declaración Anual 

de Personas Físicas (antes conocida como DeclaraSAT) no reconoce pagos hechos 

en efectivo. 

Es decir, los contribuyentes no pueden subir los CFDI de honorarios pagados en 

efectivo a la plataforma. Por un lado, esto limita las deducciones posibles; por otro, 

puede llegar a afectar los pagos que no se hicieron en efectivo. Si el CFDI se llenó 

incorrectamente y el pago se hizo con por otro medio, no será aceptado por la 

plataforma. 

Además, no se puede pedir al emisor que corrija el CFDI porque la plataforma no 

permite deducir erogaciones personales con comprobantes generados en otros 

años. 

¿Inconstitucionalidad? 

De acuerdo con Fiscalia, esta prohibición viola tres principios constitucionales: 

Proporcionalidad tributaria, 

derecho de audiencia y 

legalidad. 

Aunque, como ya vimos, la SCJN rechazó la idea de que se viola el principio de 

proporcionalidad. Aunque el SAT no cambie la ley, sí debe modificar la plataforma 

para que se reconozcan los CFDI; así, por lo menos el contribuyente podrá corregir 

las facturas que digan -erróneamente- que se pagó en efectivo. 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2021/04/el-sat-deja-de-usar-el-nombre-de-declarasat/
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Prodecon ofrece sus servicios de apoyo al contribuyente 

El delegado en Chihuahua de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon), Marco Antonio Barraza Cepeda, informó que, ante el proceso de 

declaración anual, una novedad del acuerdo conclusivo es el establecimiento de un 

plazo que existe de 20 días para solicitarse, después de enterarse de los hechos y 

omisiones que la autoridad observe en una auditoría. 

El titular de la delegación local de Prodecon dijo que es importante que tanto 

contribuyentes y los contadores conozcan estos detalles para poder cumplir con los 

requerimientos de la autoridad entiempo y forma, así evitando problemas. 

Sobre los servicios de apoyo al contribuyente en tiempo de pandemia, Barraza 

manifestó que las puertas se encuentran abiertas, las líneas disponibles y también 

los servicios digitales, sobre todo en estos momentos que muchas empresas tienen 

la necesidad de realizar sus declaraciones anuales. 

“Los servicios no se han suspendido, privilegiando la sana distancia y la atención 

remota a través de servicios digitales y telefónicos. Estamos en un programa de 

asesoría. Estamos tomando las precauciones correspondiente, dando preferencia 

a ciertos sectores poblacionales, e incluso mediante citas virtuales”, externó. 

Lo anterior al brindar una plática organizada por el Instituto y Colegio de Contadores 

Públicos de Chihuahua, cuyo presidente Jesús José Barrera Torres, agradeció la 

coordinación siempre disponible con la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente, para efecto de mantenerse actualizado en relación a las novedades 

qué hay que atender en respecto a las autoridades hacendarias y otros temas, 

donde tiene injerencia. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/prodecon-ofrece-sus-servicios-de-apoyo-al-contribuyente-local-declaracion-anual-chihuahua-noticias-servicios-prodecon-6615822.html
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¿CÓMO OBTENER LA DEVOLUCIÓN DEL SALDO A FAVOR DEL SAT MÁS 

RÁPIDO? 

El pasado 1 de abril inició el periodo para presentar la Declaración Anual del SAT 

para personas físicas correspondiente al ejercicio fiscal 2020. Incluso la 

Procuraduría de la Defensa del Consumidor (Prodecon) dio a conocer que si el 

trámite se realizaba durante los primeros días de abril, contarían con la fortuna de 

ser de los primeros en recibir la devolución durante la segunda semana. 

¿Cómo saber si tienes saldo a favor? 

Al momento de hacer tu declaración anual en el portal del SAT, el sistema te va 

guiando por varios apartados, los primeros de ellos te mostrarán los datos 

precargados que el SAT tiene con base en las facturas que tú emitiste y las que se 

expidieron a tu favor. 

El segundo apartado te permite agregar gastos que no estén registrados y que 

puedan ser suceptibles de deducciones, como gastos médicos, funerarios y 

escolares. 

El último apartado te mostrará el balance alcanzado, es decir, si resultas con saldo 

a favor, una cantidad de dinero que el SAT te devolverá en la cuenta bancaria que 

señales. 

¿Cómo obtener la devolución del saldo a favor del SAT más rápido? 

Las personas físicas que presenten su declaración anual en la primera semana de 

abril, recibirán su devolución en la segunda semana, reveló la Prodecon. 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) devolverá los saldos a favor en la 

segunda semana de abril a quien declare en la primera. 

Para acceder a la devolución, si es que te corresponde, necesitas: 

Confirmar tu cuenta CLABE precargada en el sistema, verificar que esté a tu nombre 

y siga activa. 

Señalar la opción de Devolución al presentar tu Declaración Anual 2020. 

No haber presentado una solicitud de devolución vía Formato Electrónico de 

Devoluciones (FED). 

¿Cuánto tarda el SAT en hacer la devolución de tu saldo a favor? 

 

https://www.elcinco.mx/pais/como-obtener-la-devolucion-del-saldo-favor-del-sat-mas-rapido
https://www.elcinco.mx/pais/como-obtener-la-devolucion-del-saldo-favor-del-sat-mas-rapido
https://www.unotv.com/negocios/como-hacer-la-declaracion-anual-2021/
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Si tienes la fortuna y oportunidad para hacer tu declaración desde hoy y hasta el 

siete de abril, hay posibilidad de que la siguiente semana se te deposite tu saldo a 

favor, si es que cuentas con él. Sin embargo, el plazo natural de devolución del 

mismo consta de 40 días, siempre y cuando hayas cumplido con el papeleo debido. 

Casos en que no aplica tu devolución automática 

Si tu saldo a favor es superior a 150 mil pesos. 

Si en 2020 obtuviste ingresos por bienes o negocios en copropiedad, sociedad 

conyugal o herencia. 

Si durante el ejercicio al que corresponde tu saldo a favor estuviste suspendido en 

el Registro Federal de Contribuyentes. 

Si te encuentras como no localizado en tu domicilio fiscal registrado ante el SAT. 

Si tu solicitud de devolución no corresponden al ejercicio 2020. 

Si presentas tu declaración con Contraseña cuando estás obligado a hacerlo con 

e.firma. 

Si tienes revocados certificados de sellos o firmas digitales o te encuentras en la 

relación de contribuyentes incumplidos publicado en el Portal del SAT o solicitas la 

devolución con base en comprobantes fiscales expedidos por contribuyentes que 

se encuentren dentro del listado de incumplidos publicado en el Portal del SAT. 

¿Qué hacer si no recibes tu devolución? 

Cuando el saldo declarado no sea devuelto total o parcialmente, debes solventar 

las inconsistencias en el Portal del SAT. 

Necesitas tu RFC y Contraseña para el acceso al Portal y e.firma para que se genere 

automáticamente tu solicitud de devolución vía el Formato Electrónico de 

Devoluciones (FED). 

Si sólo te devolvieron una parte de tu saldo a favor… 

El saldo autorizado vía devolución automática podrá ser parcial cuando exista 

diferencia en la información correspondiente a retenedores, gastos deducibles o 

estímulos. 
 

 

 

 

 

https://www.sat.gob.mx/consultas/login/93266/seguimiento-de-tramites-y-requerimientos
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Para solicitar la devolución de tu saldo a favor remanente ingresa al Portal del SAT 

con tu RFC y Contraseña, completa el Formato Electrónico de Devoluciones y 

envíalo con tu e.firma. Si tienes inconsistencias, solvéntalas. 

Importante: las declaraciones con saldo a favor que sean autorizadas a través de la 

devolución automática estarán sujetas a cualquiera de los siguientes supuestos: 

Compensación de oficio de los créditos fiscales firmes que tengas a cargo. 

Inconsistencias en la CLABE detectadas por la TESOFE. 

Revisión posterior por parte de la autoridad. 

¿Cómo se hace una declaración anual? 

La declaración para personas físicas, si es que no hay cambios en los plazos por 

parte del SAT debido a la emergencia sanitaria, se tiene que presentar en el mes 

de abril de 2021, y se debe de declarar el Impuesto sobre la Renta (ISR) del ejercicio 

para dichas personas, de acuerdo a su régimen fiscal. 

    En 2021 se presentará el reporte de gastos del 2020 

Para presentar la declaración debes hacer lo siguiente: 

Ingresar a la página de internet del SAT: necesitas tu RFC de 13 dígitos y la 

contraseña. 

Seleccionar, en la parte superior izquierda, la pestaña de declaraciones. 

Elegir qué tipo de persona eres: física o moral. 

Luego, se desplegará un menú en el que tendrás que colocar tu RFC, contraseña, 

e.firma (antes firma electrónica) y mandar los datos.  

Después, se desplegará un tipo hoja de cálculo, donde deberás colocar los datos 

que pide el SAT. 

Tras llenar el formulario, deberás mandarlo y después recibirás un acuse de 

recepción de la información, con número de operación y sello digital. 

De acuerdo con el SAT, será hasta el 31 de mayo cuando las personas físicas 

podrán hacer el trámite y no hasta el 30 de abril. 

 

 

 

 

 

https://www.sat.gob.mx/tramites/login/24016/solicita-tu-devolucion
https://www.unotv.com/negocios/sat-revela-tablas-de-tarifas-de-isr-para-2021-personas-fisicas-recibiran-mas-dinero/
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Arranca la cuenta atrás para el impuesto global frente a los paraísos fiscales 

La batalla mundial para evitar que las empresas transnacionales lleven sus 

ganancias a los paraísos fiscales y se logre un mayor equilibrio en materia fiscal 

entre naciones ha tomado nuevos bríos con la propuesta de implementar un 

impuesto global a los gigantes corporativos. 

Y aunque la idea original data de 2014, el tema recobró fuerzas en las reuniones de 

Primavera del Fondo Monetario Internacional (FMI) de la primera semana de abril, 

y ahora cuenta con el apoyo del gobierno de Estados Unidos (EU) a cargo de Joe 

Biden, y de Janet Yellen como titular del Departamento del Tesoro. 

“Todo mundo lo apoyó, incluyendo el Banco Mundial. No hay ahí ningún 

desacuerdo. El único desacuerdo era con la administración del presidente Trump 

que decidió bloquearlo”, comentó a la prensa Arturo Herrera, secretario de Hacienda 

y Crédito Público de México, al culminar las reuniones. 

La propuesta es aplicar un impuesto mínimo global a las ganancias de las empresas 

multinacionales (conocido como ISR en México). Aún no hay un porcentaje definido, 

aunque hay varias cifras sobre la mesa de discusión: EU propone 21%, mientras la 

tasa mínima de los países de la OCDE es de 9% en Hungría, y la más alta es 32% 

en Francia, el promedio en estos países es de 23%. 

 

Ven positivo impuesto global a multinacionales 

Aplicar un impuesto mínimo global a las multinacionales sería positivo para México porque 

lo haría más atractivo para inversionistas internacionales frente a la competencia, apuntan 

analistas. 

La semana pasada, en las reuniones de primavera del Banco Mundial, Janet Yellen, 

Secretaria del Tesoro de Estados Unidos propuso crear un impuesto mínimo de 21 por 

ciento sobre las corporaciones para evitar la competencia entre países en ofrecer impuestos 

más bajos para atraer inversiones. 

Esta idea se viene cocinando desde 2013 en el marco de la Organización para la 

Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE), pero carecía del apoyo de EU, explicó 

César Julio Catalán, integrante de la comisión técnica fiscal internacional del Colegio de 

Contadores Públicos de México (CCPM). 

 

https://expansion.mx/economia/2021/04/20/impuesto-global-combatira-paraisos-fiscales-isr-mexico
https://www.reforma.com/ven-positivo-impuesto-global-a-multinacionales/ar2166688?v=3
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Impuesto a la riqueza dejará 1.5% del PIB… pero en una década  

La crisis económica por la pandemia evidenció la vulnerabilidad en la que se 

encuentran las finanzas públicas del país y del desafío que enfrenta el gobierno de 

Andrés Manuel López Obrador para cubrir gastos en salud, pensiones, deuda e 

inversión pública en los próximos tres años de su administración.  

México es uno de los países en Latinoamérica que menos recursos recauda como 

porcentaje del del Producto Interno Bruto (PIB) y para elevar sus ingresos, se 

propuso aplicar un impuesto temporal a la riqueza. Sin embargo, con esta medida 

tomaría 10 años recaudar apenas 1.5 puntos del PIB.  

No se puede esperar un aumento de la recaudación muy alto. Estaríamos más 

cercanos a 1.5 o 2 puntos del PIB y ello tomaría al menos una década porque se 

requiere mucha actualización y modernización de los mecanismos administrativos 

indicó Rodolfo de la Torre, director especialista en desarrollo social con equidad del 

Centro de Estudios Espinosa Yglesias (CEEY).  

 

 

Impuesto al streaming viola T-MEC, advierten expertos 

De aprobarse la nueva Ley Federal de Cinematografía y el Audiovisual propuesta 

por el Senado, que impone una cuota de 15 por ciento de contenidos audiovisuales 

nacionales en todas las plataformas de streaming (audio y video digital) que operan 

en el país, como Netflix o Amazon Prime Video, se estará violando el 

tratado comercial con Estados Unidos y Canadá, el T-MEC, coincidieron expertos. 

La presidenta de Observatel (Observatorio de las Telecomunicaciones), Irene Levy, 

aseguró que la iniciativa que presentó en febrero pasado el senador 

morenista Ricardo Monreal para abrogar la Ley Federal de Cinematografía, 

promulgada en 1992, y cambiarla por una nueva ley viola los capítulos 14, 15 y 19 

del acuerdo comercial.  

“Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, dijo incluso ya que imponer cuotas 

puede violar el T-MEC”, argumentó Levy durante su participación en la mesa virtual 

Cuotas de contenido: ¿una amenaza para la elección del consumidor?, organizada 

por el Centro de Elección del Consumidor, una organización internacional sin fines 

de lucro 

 

https://elceo.com/economia/impuesto-a-la-riqueza-dejara-1-5-del-pib-pero-en-una-decada/
https://www.milenio.com/negocios/impuesto-streaming-viola-t-mec-advierten-expertos
https://www.milenio.com/negocios/impuesto-streaming-viola-t-mec-advierten-expertos
https://www.milenio.com/buscador?text=Ley+Federal+de+Cinematograf%C3%ADa+y+el+Audiovisual
https://www.milenio.com/buscador?text=Netflix
https://www.milenio.com/buscador?text=Amazon+Prime+Video
https://www.milenio.com/buscador?text=Estados+Unidos
https://www.milenio.com/buscador?text=Canad%C3%A1
https://www.milenio.com/buscador?text=T-MEC
https://www.milenio.com/buscador?text=Ricardo+Monreal+
https://www.milenio.com/buscador?text=Tatiana+Clouthier
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México busca mejor evaluación contra el lavado de dinero 

México está en condición de mejorar en seis de siete recomendaciones para 

combatir el lavado de dinero y el financiamiento al terrorismo, informó ayer la Unidad 

de Inteligencia Financiera (UIF), representante del país ante el Grupo de Acción 

Financiera Internacional (GAFI). 

El grupo compartió a sus delegaciones integrantes el proyecto de tercer Informe de 

Seguimiento Intensificado de México con el objetivo de solicitar observaciones o 

comentarios al respecto, informó la UIF. 

Señaló que México pidió la recalificación de siete de 16 recomendaciones que 

fueron consideradas como parcialmente cumplidas y se refieren al control en el 

combate al lavado de dinero a través de organizaciones sin fines de lucro, la debida 

diligencia del cliente, personas expuestas políticamente, nuevas tecnologías, 

transferencias electrónicas, dependencia en terceros, controles internos, así como 

filiales y subsidiarias. 

 

SAT agrega 116 nombres al listado global de presuntas empresas factureras 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) agregó 116 nombres al listado global 

de presuntas empresas factureras o “fantasma” que emitieron comprobantes 

fiscales sin contar con los activos, personal, infraestructura o capacidad material 

para prestar los servicios o producir, comercializar o entregar los bienes que 

amparan tales comprobantes.  

De acuerdo con el Diario Oficial de la Federación(DOF), entre las empresas listadas 

se encuentran consultoras, arrendadoras, empresas de asesoría, constructoras, 

servicios aduanales, comercializadoras, despachos de contadores y empresas de 

logística, además de personas físicas.  

A las compañías se les puso en el supuesto de presunción, con base en el primer 

párrafo del artículo 69-B del Código Fiscal de la Federación, y se notificó a cada una 

de ellas el oficio individual de presunción. 

SAT agrega 116 nombres a lista de presuntas empresas factureras  Milenio 

SAT detecta 116 nuevas empresas fantasma Eje Central  

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/20/economia/016n2eco
https://www.proceso.com.mx/economia/2021/4/19/sat-agrega-116-nombres-al-listado-global-de-presuntas-empresas-factureras-262286.html
https://www.milenio.com/negocios/sat-agrega-116-nombres-lista-presuntas-empresas-factureras
https://www.ejecentral.com.mx/sat-detecta-116-nuevas-empresas-fantasma/
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Invitan a utilizar el SAT ID para la declaración anual de impuestos 

HERMOSILLO, SON.– Tras la alta demanda para realizar los trámites de 

declaración anual de impuestos, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) hace 

un recordatorio de sus servicios digitales para efectuar este proceso. 

Durante la entrevista con Expreso 24/7, conducido por Cynthia García y Daniel 

Sánchez, Patricia Gastelum Padilla, administradora de Servicios al Contribuyente 

de Sonora 1, abordó el tema sobre la falta de citas para realizar los trámites 

pertinentes. 

Para evitar aglomeraciones por la pandemia, se tomó la decisión de ampliar el 

trámite hasta el día ultimo de mayo, haciendo un énfasis en el uso de los recursos 

en línea para llevar a cabo este proceso de manera ordenada. 

 

SAT para principiantes 

Seguramente has oído hablar del SAT, te entiendo dirás ¿qué es eso? Yo tampoco 

tenía ni idea de, pero ahora te contaré todo lo básico. 

El Servicio de Administración Tributaria, alias “el SAT” para los cuates, es el 

organismo que depende de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, el cual 

tiene como objetivo que las personas físicas y morales contribuyan al gasto público. 

Ok, pero ¿qué es una persona física o moral? 

La física es un individuo que realiza cualquier actividad económica (vendedor, 

comerciante, freelancer, empleado, profesionista, etc.), el cual tiene derechos y 

obligaciones. 

Y la persona moral es el conjunto de personas físicas, que se unen para la 

realización de un fin colectivo (una empresa), no tienen una realidad material o 

corporal (básicamente no se pueden tocar como una persona física), sin embargo, 

la ley les otorga la capacidad jurídica para tener derechos y obligaciones. 

Entonces el SAT es el encargado de cobrar el impuesto a las empresas y a las 

personas, el cual será utilizado para ayudar a crecer al país en diferentes áreas, 

desde infraestructura (carreteras, alumbrado público, hospitales, etc.) hasta 

personal (le paga a la policía, los bomberos, etc.) 

 

 

https://www.expreso.com.mx/seccion/sonora/311432-invitan-a-utilizar-el-sat-id-para-la-declaracion-anual-de-impuestos.html
https://elpopular.mx/estilo/2021/04/19/sat-para-principiantes
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 Avanza en Senado reforma sobre outsourcing 

Con sólo dos abstenciones, sin votos en contra, en el seno de las comisiones del 

Trabajo y de Estudios Legislativos del Senado se aprobó el dictamen que regula la 

figura de subcontratación o de outsourcing. 

La minuta que hace dos semanas habían aprobado los diputados no resintió cambio 

alguno y las reformas a la Ley Federal del Trabajo señalan que está prohibida la 

subcontratación de personal, cuando una persona física o moral proporcione o 

ponga a disposición trabajadores propios en beneficio de otra. 

La figura de la subcontratación se permitirá en el caso de los servicios 

especializados o la ejecución de obras especializadas, que no formen parte del 

objeto social, ni de la actividad económica preponderante de la beneficiaria de los 

mismos. 

 

 

Avanzan en el Senado ajustes para regular el ‘outsourcing’ 

Las comisiones unidas del Trabajo y Previsión Social y la de Estudios Legislativos 

Segunda, del Senado, aprobaron sin cambios la minuta enviada por la Cámara de 

Diputados para regular el outsourcing o subcontratación laboral sólo para servicios 

especializados. Todos los grupos parlamentarios representados en la Cámara alta 

reconocieron que esta modificación es un paso positivo en favor de los derechos de 

los trabajadores. Se prevé que este martes se discuta en el pleno. 

El presidente de la comisión del Trabajo y Previsión Social, el morenista Napoleón 

Gómez Urrutia destacó que “este cambio histórico revierte y termina con un modelo 

perverso e insensible, diseñado sin considerar las necesidades sociales. Ahora se 

retomará el rumbo de la justicia, del bienestar y la dignidad” para la clase laboral del 

país. 

Reconoció que, si bien el outsour-cing existe en otros países, en ningún otro “y lo 

hemos revisado, se deformó como en México, donde desde que nació se desvió y 

utilizó para la simulación laboral, para la evasión fiscal y para aumentar la 

explotación de los trabajadores”. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/avanza-en-senado-reforma-sobre-outsourcing/ar2166410?v=4
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/04/20/politica/avanzan-en-el-senado-ajustes-para-regular-el-outsourcing2019/
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AMLO se vacuna contra la Covid-19 con dosis de AstraZeneca para “dar el ejemplo” 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se vacunó este martes 

contra la Covid-19 con la dosis de AstraZeneca en la conferencia matutina 

en Palacio Nacional. 

“Hago un llamado a los adultos mayores para que todos nos vacunemos, para 

empezar no duele la vacuna”, dijo tras su aplicación. 

“Por eso vamos a vacunarnos, a protegernos todos, también decirles que nada se 

hace por la fuerza, todo es por la razón del derecho, somos libres y debemos de 

ejercer nuestra libertad a plenitud, prohibido prohibir, es convencer, es persuadir, 

no imponer absolutamente nada, si deciden no aplicarse la vacuna son libres, están 

en su derecho, sin embargo nosotros tenemos la obligación, responsabilidad de 

informar que es importante protegernos”. 

 

 

 

México acumula 212 mil 466 muertes por Covid; ven alza de casos en 10 estados 

México reportó 127 nuevas muertes por la pandemia del coronavirus en las últimas 

24 horas para llegar a un total de 212 mil 466 decesos, informó este lunes la 

Secretaría de Salud. 

Las autoridades sanitarias también registraron 1 mil 308 nuevos contagios en su 

informe técnico diario sobre la incidencia del coronavirus, para un total de 2,306,910 

casos confirmados. 

Con estos datos, México es el tercer país del mundo con más decesos, por detrás 

de Estados Unidos y Brasil y el decimocuarto en número de contagios, según la 

Universidad Johns Hopkins. 

 

 

 

 

https://latinus.us/2021/04/20/amlo-vacuna-contra-covid-dosis-astrazeneca-para-dar-ejemplo/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-acumula-212-mil-466-muertes-por-covid-19
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Oficinistas de CDMX podrían regresar a trabajar de manera presencial en semáforo 

amarillo 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, descartó 

que por ahora se vayan a reanudar más actividades en las oficinas públicas locales, 

sin embargo, afirmó que podría ser posible que cuando la urbe se encuentre en 

color amarillo del semáforo epidemiológico, una parte de los oficinistas capitalinos 

puedan regresar a laborar de forma presencial a sus centros de trabajo, aunque 

esto dependerá en mayor medida de la vacunación. 

“Sí, depende mucho de la vacunación, recuerden que el semáforo amarillo no es el 

mismo que en octubre, cuando no había vacuna, al día de hoy”, respondió en 

conferencia virtual, al ser cuestionada por medios sobre la posibilidad de que la 

gente regrese a las oficinas para la etapa amarilla del semáforo. 

 

 

 

¿Se avecina nueva ola de COVID en México? Epidemia va a la alza en 10 entidades 

del país 

Tras 11 semanas a la baja en todo el país, la epidemia de COVID volvió a repuntar 

en 10 entidades mexicanas, advirtió el subsecretario de Salud Hugo López-Gatell. 

Esas entidades son la Ciudad de México, Quintana Roo, Baja California Sur, 

Tlaxcala, Chihuahua, Colima, Durango, Estado de México, Morelos y Nayarit. 

 “Ya no está bajando. Está comenzando a subir”, dijo el subsecretario en 

conferencia de prensa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Oficinistas-de-CDMX-podrian-regresar-a-trabajar-de-manera-presencial-en-semaforo-amarillo-20210419-0123.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Oficinistas-de-CDMX-podrian-regresar-a-trabajar-de-manera-presencial-en-semaforo-amarillo-20210419-0123.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/19/se-avecina-nueva-ola-de-covid-en-mexico-epidemia-va-a-la-alza-en-10-entidades-del-pais/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/19/se-avecina-nueva-ola-de-covid-en-mexico-epidemia-va-a-la-alza-en-10-entidades-del-pais/
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¡Cuidado! Estos 10 estados podrían tener un repunte en contagios de Covid-19: 

VIDEO 

Pese a que la Secretaría de Salud (Ssa) informó que en México hay una tendencia 

a la baja de contagios de Covid-19 en las próximas semanas, el Subsecretario de 

Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, enfatizó que hay 

10 estados que han presentado aumento en los contagios e hizo un llamado para 

mantener las medidas sanitarias pertinentes y romper la cadena de contagios. 

“El curso de la epidemia parece haber cambiado de trayectoria, ya no está bajando, 

está empezando a subir. Cuando nos referimos hace unas semanas, antes de la 

Semana Santa, al riesgo de una tercera ola nos referíamos a esta situación en la 

que después de 11 semanas en las que la epidemia bajó, hoy vemos en estas diez 

entidades federativas que ha cambiado la situación”, señaló López Gatell en 

conferencia de prensa. 

 

Alza de contagios por COVID en 10 estados es leve, no una emergencia: Alcocer 

Jorge Alcocer, secretario de Salud, sostuvo este martes que el cambio de trayectoria 

de la pandemia de COVID-19 en 10 entidades federativas es una “leve tendencia al 

alza” y se debe atender. 

Tras 11 semanas a la baja en todo el país, la epidemia de COVID volvió a repuntar 

en la Ciudad de México, Quintana Roo, Baja California Sur, Tlaxcala, Chihuahua, 

Colima, Durango, Estado de México, Morelos y Nayarit. 

 “10 entidades muestran una leve tendencia al alza, eso es, una leve tendencia, no 

hay emergencia, sino una leve tendencia que hay que atender”, sostuvo Alcocer. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/20/cuidado-estos-10-estados-podrian-tener-un-repunte-en-contagios-de-covid-19-video-286164.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/20/cuidado-estos-10-estados-podrian-tener-un-repunte-en-contagios-de-covid-19-video-286164.html
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/04/20/alza-de-contagios-por-covid-en-10-estados-es-leve-no-una-emergencia-alcocer/
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Vacunación contra COVID-19 de maestros en la CDMX podría concluir en una 

semana 

La cobertura de vacunas contra el Covid-19 a los maestros de la Ciudad de México 

puede completarse en una semana, estimó la Jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum, lo que abrirá la posibilidad de que el retorno a clases presenciales sea 

más rápido. 

“El tema nada más es que estén disponibles las vacunas y que lo podamos hacer 

con todo orden, como se ha hecho, para evitar tiempos de espera y que la gente se 

sienta con todo el servicio y todo el apapacho que se da en la ciudad a las personas 

que se vacunan”, afirmó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/ciudad/vacunacion-covid-19-maestros-cdmx-realizarse-semana-431392
https://www.razon.com.mx/ciudad/vacunacion-covid-19-maestros-cdmx-realizarse-semana-431392
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Secretarías federales, entre ellas Salud, prevén recortes a su gasto por 7,294 

millones 

Al primer bimestre del 2021, 5 dependencias de la Administración Pública Federal 

(APF) proyectan recortar 7 mil 294 millones de pesos a sus presupuestos aprobados 

originalmente por el Congreso para este año. 

De acuerdo con las Estadísticas Oportunas de Finanzas Públicas de la Secretaría 

de Hacienda, al primer bimestre del año 13 de 26 dependencias reportaron 

modificaciones a su gasto, de las cuales, 5 hicieron reducciones y 8 proyectan un 

mayor gasto presupuestal este año. 

Las 5 dependencias que ajustaron a la baja son el Ejército, Economía, Marina, 

Medio Ambiente y Salud, a las cuales les fue aprobado un presupuesto original 

conjunto por 331 mil 335 millones de pesos, pero con la modificación a la baja, ahora 

el presupuesto que proyectan esas dependencias es de 324 mil 40 millones de 

pesos. 

 

 

Si se requieren más recursos para vacunas anticovid, hay presupuesto: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que se cuenta con todo el 

presupuesto que necesario para invertir en vacunas anticovid, ya sea para su 

compra o investigación, por lo que afirmó que el plan de vacunación ya está resuelto 

en México porque con 38 mil millones de pesos se tiene garantizada la adquisición 

de 250 millones de dosis. 

"Estamos destinando todo lo que se necesita. En lo relacionado con el presupuesto 

de salud no hay techo, no hay límite, todo lo que se requiera", dijo. 

Al respecto, el mandatario indicó que se han pagado, hasta hoy, 15 mil 809 millones 

de pesos en contratos para las vacunas de Pfizer, CanSino, AstraZeneca, Covax, 

Sputnik y Sinovac. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/19/secretarias-federales-entre-ellas-salud-preven-recortes-a-su-gasto-por-7294-millones/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/19/secretarias-federales-entre-ellas-salud-preven-recortes-a-su-gasto-por-7294-millones/
https://www.milenio.com/politica/amlo-vacunas-anticovid-presupuesto-requerir-recursos
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Afores no se encargan de dinero en subcuentas de vivienda de Infonavot: 

CONSAR 

 

 

Reclaman adultos mayores incorporación al programa de pensiones 

Luego de que integrantes del Movimiento de Adultos Mayores y con 

Discapacidad se manifestaran ante el Instituto para la Atención de los Adultos 

Mayores (IAAM) por el incumplimiento de ingresar al programa de 

pensiones a nuevos beneficiarios en sustitución de fallecidos; la directora del 

Instituto, María Rubio Bayón, acordó con ellos incluir a las 14 personas que faltan, 

pues ya se incluyó a 2. 

Durante la protesta, el dirigente estatal de este movimiento, Antonio Suástegui 

Rentería, habló sobre la minuta de acuerdos, haciendo referencia al acuerdo 

número 2, que es, a su decir, el que se incumple, pues menciona que el Gobierno 

del estado ya no otorgará más apoyos extraordinarios durante el resto de 

la administración estatal, cerrando el listado en un total de 337 apoyos 

económicos a adultos mayores, el cual contempla la sustitución de beneficiarios en 

caso de fallecimiento. 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.mibolsillo.com/tips/Afores-no-se-encargan-de-dinero-en-subcuenta-de-vivienda-de-Infonavit-Consar-20210419-0012.html
https://www.mibolsillo.com/tips/Afores-no-se-encargan-de-dinero-en-subcuenta-de-vivienda-de-Infonavit-Consar-20210419-0012.html
https://elcomentario.ucol.mx/reclaman-adultos-mayores-incorporacion-al-programa-de-pensiones/
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Banxico analiza usar tasa para deuda de largo plazo 

El Banco de México (Banxico) trabaja con la Secretaría de Hacienda para que las 

emisiones de deuda utilicen la nueva TIIE de Fondeo como tasa de referencia para 

sus operaciones, explicó Gerardo García, director general de Operaciones en 

Banco de México. 

En enero del año pasado, Banxico comenzó a publicar la nueva tasa TIIE de Fondeo 

a un día, en línea con los mercados globales que empezaron a lanzar nuevas tasas 

de referencia, ello con el propósito de evitar la manipulación y ante el anuncio de 

que las tasas Libor se dejarán de publicar a finales de diciembre de este año. 

 

 

 

Bancos en México piden no pagar más de 25% en los dividendos 

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) recomendó a los bancos que 

el pago de dividendos no exceda el 25% del monto neto de la suma de los resultados 

obtenidos en 2019 y 2020 ante la pandemia. 

En marzo de 2020, al inicio de la emergencia sanitaria en México, el órgano 

regulador recomendó a las instituciones bancarias abstenerse de acordar el pago 

de dividendos, así como recompras de acciones o cualquier otro mecanismo 

tendiente a recompensar a los accionistas a fin de poder absorber las potenciales 

pérdidas que pudieran presentarse como resultado de la contingencia y contar con 

mayores recursos para apoyar la economía. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Banxico-analiza-usar-tasa-para-deuda-de-largo-plazo-20210419-0134.html
https://www.dineroenimagen.com/economia/bancos-en-mexico-piden-no-pagar-mas-de-25-en-los-dividendos/132830
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Economía mejora su desempeño... pero aún es desigual 

La actividad económica en México aminoró su caída durante marzo del 2021, 

debido al relajamiento en las medidas de confinamiento sobre todo en el sector 

servicios y al avance en la campaña de vacunación, según los resultados en el 

nuevo Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE). 

De acuerdo con el IOAE del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), se 

estima que el Indicador Global de Actividad Económica (IGAE) aumentó 0.71 por 

ciento en el tercer mes de este año, con respecto a febrero pasado, y logró su mayor 

avance en cinco meses. 

 

 

Analistas prevén caída superior a 3% del PIB para el primer trimestre 

La actividad económica del primer trimestre del año tendrá una caída superior a tres 

por ciento, estimaron especialistas financieros. 

Por una parte, Monex pronosticó que la caída del periodo enero a marzo será de 

3.4 por ciento en comparación con el resultado del año previo. 

 

 

IP ve exceso de regulaciones en lo que va de 2021 

En tres meses y medio el gobierno federal presentó 367 propuestas regulatorias, y 

una de cada cuatro fueron regulaciones legislativas, alertó la Confederación 

Patronal de la República Mexicana (Coparmex). 

De acuerdo con la Alerta Regulatoria del organismo, la emisión de nuevos 

ordenamientos se concentró en 10 dependencias, las cuales emitieron 193, que 

equivalen a 52% del total. 

Esas dependencias fueron las secretarías de Economía, con 46; Hacienda, con 25; 

Agricultura, 24; Educación, con 15, y en Salud 14. 

 

 

 

 

elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/19/actividad-economica-de-mexico-aminora-su-caida-en-marzo/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/analistas-preven-caida-superior-a-3-del-pib-para-el-primer-trimestre-economia-mexicana-6618752.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ip-ve-exceso-de-regulaciones-en-lo-que-va-de-2021
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Aprueban en comisiones del Senado reforma a la Ley de Hidrocarburos 

Las Comisiones Unidas de Energía y de Estudios Legislativos Segunda de la 

Cámara de Senadores aprobaron el dictamen de reforma a la Ley de Hidrocarburos, 

el cual será turnado al pleno de la Cámara Alta para aprobarla el próximo jueves. 

Sin embargo, la oposición criticó duramente lo aprobado por la mayoría de Morena 

en comisiones. 

La senadora panista Xóchitl Gálvez planteó que condicionar los permisos a contar 

con un nivel mínimo de almacenamiento elevará la desconfianza de los 

inversionistas, lo cual no abonará a generar empleos. 

 

 

Se quedaron bancos con el dinero de boletos.- Interjet 

Interjet aseguró que los bancos tienen el dinero que sus pasajeros afectados 

pagaron por boletos de avión de vuelos no realizados durante el año pasado. 

 

Para ello, arrancó un plan de trabajo con dichos bancos y las autoridades con lo que 

busca que los pasajeros reciban el dinero que pagaron por vuelos que la empresa 

canceló, aseguró en entrevista Carlos del Valle del Río, director de Comunicación 

de la empresa. 

 

 

Dan vacacionistas respiro a hoteleros 

El sector hotelero tuvo un respiro en las vacaciones de Semana Santa. 

Destinos como Acapulco, Puerto Vallarta, el Caribe y Los Cabos registraron 

ocupaciones hoteleras cercanas al límite permitido por las autoridades estatales. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/04/19/aprueban-en-comisiones-del-senado-reforma-a-la-ley-de-hidrocarburos/
https://www.reforma.com/se-quedaron-bancos-con-dinero-de-boletos-interjet/ar2166700?v=4
https://www.reforma.com/se-quedaron-bancos-con-dinero-de-boletos-interjet/ar2166700?v=4
https://www.reforma.com/dan-vacacionistas-respiro-a-hoteleros/ar2166744?v=4
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PANAUT va a llegar hasta la SCJN 

Abogados del sector de telecomunicaciones alistan recursos legales, con el objetivo 

de llevar ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) el nuevo Padrón 

Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut), pues amenaza con dejar fuera 

de la conectividad a 40 millones de usuarios. 

A la par, el despacho Trusan y Roma Abogados presentó la primera demanda de 

amparo contra el Panaut. 

 

Hay que apoyar a los negocios para que pasen a la formalidad: Economía 

Es importante que los negocios entiendan lo importante que es estar dentro de la 

formalidad. Es por esto que estamos realizando una mesa de trabajo para ver “cómo 

les vamos a ofrecer dulces” y dejen la informalidad, indicó Tatiana Clouthier, 

secretaria de Economía. 

La funcionaria explicó que a los negocios les ha costado dar ese paso a la 

formalidad y para apoyarlos simplificarán la tramitología y el pago propiamente de 

impuestos para los negocios más pequeños; y que esto también sea un aliciente 

para que quieran entrar a la formalidad. 

 

Desarrollan variedades mejoradas de flor de Jamaica en beneficio de productores 

El Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) 

realiza el mejoramiento de diversas variedades de la flor de jamaica para que los 

productores obtengan un mejor rendimiento y competitividad de sus cosechas. 

Investigadores del organismo actualmente realizan el cruzamiento entre plantas de 

tipo criolla: Tecoanapa y Sudán, y una selección de cinco a siete ciclos por la vía 

masal e individual de las de mayor productividad y demanda en el mercado, como 

las variedades mejoradas Estrella Costeña y Patriota, se informó a través de un 

comunicado. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/4/20/panaut-va-llegar-hasta-la-scjn-286104.html
https://www.razon.com.mx/negocios/hay-ver-les-ofrecemos-dulces-negocios-sean-formales-economia-431439
https://www.contrareplica.mx/nota-Desarrollan-variedades-mejoradas-de-flor-de-Jamaica-en-beneficio-de-productores202119457
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Incertidumbre política y populismo, factores de mayor preocupación sobre México: 

encuesta CEO de PWC 

La incertidumbre política se ha convertido en el principal factor de preocupación 

sobre México para 83% de los 58 CEO´s encuestados por la consultoría de negocios 

PwC. 

Este mismo factor de preocupación fue identificado el año pasado por 52% de los 

directores ejecutivos consultados por la misma firma y entonces se ubicaba como 

el tercer foco de inquietud. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Incertidumbre-politica-y-populismo-los-mayores-factores-de-preocupacion-sobre-Mexico-Encuesta-CEOs-de-PWC-20210419-0105.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Incertidumbre-politica-y-populismo-los-mayores-factores-de-preocupacion-sobre-Mexico-Encuesta-CEOs-de-PWC-20210419-0105.html
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Alonso Ancira, dueño de AHMSA, sale del Reclusorio Norte 

Alonso Ancira, dueño de Altos Hornos de México, obtuvo su libertad al llegar a un 

acuerdo reparatorio con Pemex con lo que pagará 216 millones 664 mil dólares por 

la compraventa irregular de la planta AgroNitrogenados. 

En consecuencia, la Fiscalía General de la República (FGR) suspendió el proceso 

penal contra el empresario por lavado de dinero, pero puede reactivarse en caso de 

incumplir su propuesta de pago que deberá realizar de 2021a 2023. 

Ante el acuerdo alcanzado, el juez de control José Artemio Zúñiga ordenó la 

inmediata libertad de Ancira, quien abandonó el Reclusorio Norte a las 19:30 horas 

sin realizar declaraciones a los medios. 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/estos-son-los-temas-de-la-mananera-de-amlo-del-20-de-abril-6618888.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/19/alonso-ancira-dueno-de-ahmsa-sale-del-reclusorio-norte/
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Liberan a Ancira y ofrece abonos por transa a Pemex 

En noviembre del año pasado el Presidente Andrés Manuel López Obrador exigió 

el pago de más de 200 millones de dólares a cambio de otorgar el perdón a Alonso 

Ancira. 

 

Ayer, el empresario consiguió su libertad tras ofrecer pagar en tres abonos a Pemex, 

216.6 millones de dólares como reparación del daño por venderle con sobreprecio 

la planta chatarra de Agronitrogenados, ubicada en Veracruz. 

 

 

 

INE ordena a AMLO bajar de redes la ‘mañanera’ del viernes por violar veda 

electoral 

El Instituto Nacional Electoral (INE) dio a conocer este lunes que emitió una medida 

cautelar en tutela preventiva contra Andrés Manuel López Obrador, presidente de 

México, por la violación de la veda electoral. 

“El @INEMexico emite una medida cautelar en tutela preventiva contra el 

Presidente de la República, para que respete la veda electoral. No puede difundir 

acciones, logros u obras de gobierno durante las campañas. Eso manda la 

Constitución”, escribió Ciro Murayama, consejero electoral del instituto, en su cuenta 

de Twitter. 

En la mañanera del 16 de abril, el presidente emitió expresiones y proyectó 

imágenes relativas a beneficiarios de programas sociales y a acciones de su 

mandato. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/liberan-a-ancira-y-ofrece-abonos-por-transa-a-pemex/ar2166734
https://www.reforma.com/liberan-a-ancira-y-ofrece-abonos-por-transa-a-pemex/ar2166734
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/19/ine-ordena-a-amlo-bajar-de-redes-la-mananera-del-viernes-violo-veda-electoral/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/04/19/ine-ordena-a-amlo-bajar-de-redes-la-mananera-del-viernes-violo-veda-electoral/
https://twitter.com/INEMexico
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INE ordena a López Obrador eliminar conferencia mañanera por informar sobre 

programas sociales 

La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó al 

presidente Andrés Manuel López Obrador abstenerse de difundir logros de 

gobierno, incluyendo programas sociales, obra pública y cualquier información que 

pueda incidir en las preferencias electorales de la ciudadanía. 

En consecuencia, ordenó que, de inmediato, en un plazo que no exceda seis horas, 

elimine o modifique las publicaciones que contienen la conferencia matutina 

realizada el 16 de abril en Facebook y YouTube, por tener contenido que pudiera 

sugerir intención política. 

 

 

“INE DEBE SER PROFESIONAL E INCORRUPTIBLE” 

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que no está a favor de la 

desaparición del Instituto Nacional Electoral (INE), ya que todos los países requieren 

de un organismo encargado de los comicios. Sin embargo, consideró que éste debe 

ser profesional, imparcial, recto, incorruptible y no sometido al poder. 

“Yo pienso que se debe de garantizar que el INE y el Tribunal (Electoral) sean 

órganos autónomos, independientes, conducidos por mujeres, por hombres rectos, 

íntegros, honestos; eso es lo que tiene que procurarse y no los ha habido”, indicó. 

 

Me sentí amenazado por Félix Salgado Macedonio: Lorenzo Córdova 

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova 

Vianello, reconoció que se sintió amenazado por el aspirante de Morena a la 

gubernatura de Guerrero, Félix Salgado Macedonio. 

“Amenazado sí. Si alguien te dice que va a llevar a un conjunto de personas a tu 

casa sin estar invitadas, pues eso es una amenaza. Cuando te llevan un féretro y 

se refieren a uno, como rezó. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-ordena-a-Lopez-Obrador-eliminar-conferencia-mananera-por-informar-sobre-programas-sociales-20210419-0104.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-ordena-a-Lopez-Obrador-eliminar-conferencia-mananera-por-informar-sobre-programas-sociales-20210419-0104.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-debe-ser-profesional-e-incorruptible-presidente-descarta-desaparicion/1444207
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/4/20/me-senti-amenazado-por-felix-salgado-macedonio-lorenzo-cordova-286129.html
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Caso Zaldívar lo van a consultar con él mismo 

Morena en la Cámara de Diputados será muy cuidadoso al analizar la reforma al 

Poder Judicial que se aprobó la semana pasada en el Senado, y que incluye un 

transitorio para ampliar el mandato del presidente de la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, aseguró el coordinador de la bancada guinda, 

Ignacio Mier, quien adelantó que sostendrá un encuentro con el ministro para 

abordar ese tema. 

“Respecto a la minuta que nos envió el Senado, sobre la reforma al Poder Judicial, 

vamos a analizarla con mucho cuidado. También planeo conversar con el ministro 

Arturo Zaldívar para conocer su punto de vista. Vamos a ser responsables en este 

tema”, tuiteó. 

 

 

 

Si Ancira no cumple acuerdo se continuará con el ejercicio del procedimiento penal: 

FGR 

La Fiscalía General de la República (FGR) aclaró que en el caso de Alonso Ancira, 

la autoridad ministerial no se desistió del procedimiento en su contra y tampoco, en 

éste momento, existe la posibilidad de la extinción de la acción penal, solo se 

suspendió el procedimiento a condición de que el empresario cumpla con la 

reparación del daño. 

Esto en referencia a lo expresado por Antonio Frank, abogado de Ancira, quién 

recalco que su cliente alcanzo la libertad y quedo suspendida la acción penal con la 

firma del acuerdo reparatorio. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/ven-consultar-zaldivar-extension-mandato-431466
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/justicia/si-alonso-ancira-no-cumple-acuerdo-se-continuara-con-el-ejercicio-del-procedimiento-penal-fgr-6618016.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/justicia/si-alonso-ancira-no-cumple-acuerdo-se-continuara-con-el-ejercicio-del-procedimiento-penal-fgr-6618016.html
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Verde y PT denunciarán intromisión del estado en elección a gobernador de SLP 

Grupos Parlamentarios de los partidos Verde Ecologista de México (PVEM) y del 

Trabajo (PT) en el Congreso de la Unión, refrendaron su respaldo al candidato a 

gobernador de San Luis Potosí, José Ricardo Gallardo Cardona, y anunciaron que 

en próximos días presentarán denuncias por desvío de recursos del Gobierno del 

Estado a la campaña del candidato de “Sí Por San Luis”, César Octavio Pedroza 

Gaitán. 

En rueda de prensa desde el comité estatal del PVEM en San Luis Potosí, la 

senadora del Partido del Trabajo (PT), Geovanna Bañuelos de la Torre y el senador 

del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Raúl Bolaños Cacho Cué, 

respaldaron al candidato a la gubernatura del estado de la coalición "Juntos 

Haremos Historia en San Luis Potosí, Ricardo Gallardo Cardona, afirmando que no 

está solo y que cuenta con el apoyo de las dirigencias nacionales del Verde y del 

PT, por lo que exigieron al gobernador del estado Juan Manuel Carreras López que 

saque las manos del proceso electoral. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Verde-y-PT-denunciaran-intromision-del-estado-en-eleccion-a-gobernador-de-SLP202120445
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Partido de Merkel elige a Armin Laschet como candidato a sucederla 

Armin Laschet, gobernador del estado más populoso de Alemania, ganó la agria lucha de 

poder para convertirse en el candidato del bloque de centroderecha de la actual canciller 

alemana, Angela Merkel, en las elecciones del próximo septiembre. 

Laschet, de 60 años, afronta ahora otra difícil batalla: conectar con los votantes y ganarse 

a otros conservadores que respaldaron a su rival más popular, Markus Soeder. 

El bloque ha sido el último partido importante en confirmar su candidato a canciller para las 

elecciones del 26 de septiembre, en la que Merkel no aspira a un quinto mandato tras casi 

16 años en el poder. 

 

 

 

Avanza en EU expropiación de tierras por muro 

La decepción de la familia Cavazos con el Presidente estadounidense, Joe Biden, 

es total después de que tras una larga lucha legal de dos años hayan perdido parte 

de sus tierras junto al río Grande en Texas para que el Gobierno de los Estados 

Unidos pueda seguir construyendo el muro fronterizo de Donald Trump. 
 

"Esta es una decisión que la verdad no esperábamos, nos sentimos decepcionados, 

especialmente después que el presidente Joe Biden prometiera que no se iba a 

construir ni un pie más de muro fronterizo", dijo en entrevista vía telefónica con EFE 

José Alfredo "Fred" Cavazos. 

 

Díaz-Canel asume el control total de Cuba 

El Partido Comunista de Cuba eligió al presidente Miguel Díaz-Canel para suceder 

a Raúl Castro como primer secretario de la organización política. 

Con esto, Díaz-Canel, de 60 años, se convierte así en el máximo jefe del partido y 

del gobierno en la isla. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2021/04/20/partido-de-merkel-elige-a-armin-laschet-como-candidato-a-sucederla/
https://www.reforma.com/avanza-en-eu-expropiacion-de-tierras-por-muro/ar2166531
https://www.excelsior.com.mx/global/diaz-canel-asume-el-control-total-de-cuba/1444172
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Advierte UE riesgo por tropas rusas en Ucrania 

La Unión Europea expresó su preocupación por la presencia de hasta 150 mil tropas 

rusas en la frontera con Ucrania, aunque luego corrigió la cifra. 

El alto representante de Asuntos Exteriores de la UE, Joseph Borrell, quien participó 

en una reunión virtual con ministros del bloque europeo, advirtió que el 

reforzamiento en la zona limítrofe refleja el riesgo de una mayor escalada, pues, 

dijo, tan sólo un chispa puede detonar una confrontación armada. 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mundo/advierte-ue-riesgo-tropas-rusas-ucrania-431457
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EDITORIAL 

Amparos, el último recurso 

Cuando una resolución de cualquier autoridad o las modificaciones a las leyes 

pasan sobre los derechos de los ciudadanos, violentando normatividades vigentes, 

el juicio de amparo es el recurso para evitar que se materialicen las decisiones 

tomadas desde el poder. 

Si un gobierno o cualquier poder en México recibe un tsunami de amparos después 

de reformar leyes o poner en marcha alguna acción, tendría que cuestionarse si sus 

decisiones se apegaron a la legalidad. 

En lo que va del sexenio, los amparos han sido constantes para tratar de frenar 

actos u omisiones de la autoridad. 

 

HISTORIAS DE PERIODISTAS 

CARLOS LORET DE MOLA 

El experimento Zaldívar 

El presidente de México decidió hacer un experimento en la figura de un hombre al 

que ha demostrado que le tiene confianza y aprecio: el presidente de la Suprema 

Corte de Justicia. Andrés Manuel López Obrador está tentando las aguas de 

la extensión ilegal del mandato. Que el presidente de uno de los tres Poderes de la 

Unión alargue su administración, sin pasar por la elección formal. 

Un senador cualquiera -en este caso un donnadie llamado Raúl Bolaños, un priista 

convertido en Verde, al servicio de Morena- presenta por debajo del agua una 

iniciativa para decir que el presidente del Poder Judicial (el ministro Arturo Zaldívar) 

está encabezando una gran reforma, que la pandemia vino a truncar; por ello, en 

vez de que se quede cuatro años en el cargo, tal como fue electo, debe permanecer 

dos años extra. Lo aprueba la mayoría de Morena con algunas comparsas 

opositoras. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/amparos-el-ultimo-recurso
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-en-senado-amplia-presidencia-de-zaldivar-en-la-corte-dos-anos-mas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/quien-es-raul-bolanos-senador-que-pidio-extender-mandato-de-zaldivar-en-la-corte
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/quien-es-raul-bolanos-senador-que-pidio-extender-mandato-de-zaldivar-en-la-corte
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

El ministro Zaldívar ¿reflexión o silencio? 

Sin haber pronunciado aún una sola palabra y sin fijar su posición personal sobre la 

decisión de la mayoría del Senado, de ampliarle dos años su mandato como 

presidente de la Corte mediante una reforma a una ley secundaria, el ministro Arturo 

Zaldívar se convirtió ayer en tendencia en las redes sociales en donde su nombre 

fue mencionado insistentemente tanto en mensajes y comentarios que le pedían 

definirse públicamente sobre si está a favor o no de esa reforma, como en artículos 

y columnas políticas donde se preguntaban sobre el largo silencio del presidente 

del Poder Judicial Federal. 

Mientras cada vez más voces de la sociedad, lo mismo de la academia, el derecho, 

los medios y las redes sociales le piden pronunciarse y no aceptar una extensión de 

su periodo que signifique una violación constitucional, con argumentos de que 

afectaría su trayectoria y prestigio como jurista y que se prestaría a una maniobra 

política que lo vincularía irremediablemente al actual gobierno de la 4T, en 

detrimento de la autonomía e independencia del Poder Judicial, el ministro Zaldívar 

ha guardado silencio bajo la lógica de que el proceso legislativo continúa en 

la Cámara de Diputados. “Está meditando qué decir y cómo decirlo. No quiere 

interferir en un proceso autónomo de otro poder”, dijo una fuente cercana a la 

Presidencia de la Suprema Corte. 

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

CON su airada defensa del regalazo a Arturo Zaldívar, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador dejó en claro que no sólo apoya, sino que muy probablemente es 

quien, digamos, inspiró al Partido Verde para introducir la polémica reforma. 

 

LA IDEA de que la orden vino directamente de Palacio Nacional se fortalece al ver 

que, por ejemplo, ni al ministro presidente ni al Consejo de la Judicatura les avisaron 

de la ampliación del mandato. Y algunos diputados morenistas, como Pablo 

Gómez y el propio coordinador Ignacio Mier ya advirtieron que el polémico 

transitorio nomás no transita. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-en-senado-amplia-presidencia-de-zaldivar-en-la-corte-dos-anos-mas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-en-senado-amplia-presidencia-de-zaldivar-en-la-corte-dos-anos-mas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ampliacion-de-mandato-de-zaldivar-anularia-la-division-de-poderes-alerta-munoz-ledo
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-04-20/op203234?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

EL JUEGAZO 

Efectivamente, como lo dijo el gobernador de Baja California Jaime Bonilla, fue "un 

juegazo". El duelo de este sábado 17 de abril entre los Dodgers de Los Ángeles y 

los Padres de San Diego en el Petco Park del centro de San Diego fue un duelo 

cerrado en el que una atrapada de clavado del jardinero Mookie Betts y un limpio 

trabajo del lanzador Clayton Kershaw, quien concedió solo tres hits en seis 

entradas, se combinaron para llevar a los angelinos a un triunfo de 2-0. 

 

Bonilla vio el juego desde la primera fila. Cuando le preguntaron sobre el tema, 

declaró: "Fue un juegazo... No les voy a mentir. Cuando tenga oportunidad de ir a 

un juego después de mi jornada de trabajo lo voy a hacer.... Prefiero ir a un juego 

de beisbol con mi familia que a una cantina del Campestre a ahogarme, una cantina 

privada". 

 

Yo aplaudo la decisión del gobernador de acudir a ese partido. También me hubiera 

gustado asistir, solo que a mí las autoridades estadounidenses no me dejan cruzar 

la frontera por tierra para propósitos no esenciales porque soy mexicano. 

Supuestamente por petición de nuestro gobierno, se ha establecido desde marzo 

de 2020 un régimen discriminatorio para cruzar la frontera por tierra: solo los 

estadounidenses pueden ir y venir para actividades no esenciales. 

 

 

SACAPUNTAS 

AMLO se vacuna 

Aunque no es un tema de alarma, sí hay una preocupación en Palacio Nacional por 

el número de adultos mayores que no quieren vacunarse; por esa razón, este 

martes el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, será 

vacunado en la conferencia de prensa, la mañanera, para dar el ejemplo y, sobre 

todo, confianza. 

 

 

 

Efectivamente,%20como%20lo%20dijo%20el%20gobernador%20de%20Baja%20California%20Jaime%20Bonilla,%20fue%20%22un%20juegazo%22.%20El%20duelo%20de%20este%20sábado%2017%20de%20abril%20entre%20los%20Dodgers%20de%20Los%20Ángeles%20y%20los%20Padres%20de%20San%20Diego%20en%20el%20Petco%20Park%20del%20centro%20de%20San%20Diego%20fue%20un%20duelo%20cerrado%20en%20el%20que%20una%20atrapada%20de%20clavado%20del%20jardinero%20Mookie%20Betts%20y%20un%20limpio%20trabajo%20del%20lanzador%20Clayton%20Kershaw,%20quien%20concedió%20solo%20tres%20hits%20en%20seis%20entradas,%20se%20combinaron%20para%20llevar%20a%20los%20angelinos%20a%20un%20triunfo%20de%202-0.
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/4/20/sacapuntas-286099.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Valadés: no me siento neoliberal 

El nombre de Diego Valadés salió a relucir ayer en la mañanera. Fue el 

propio Andrés Manuel López Obrador quien lo trajo a colación a propósito de las 

críticas sobre la ampliación del mandato del presidente de la Suprema Corte Corte 

de la Nación, Arturo Zaldívar. 

Y sí, Valadés considera “claramente inconstitucional” esta decisión, tal y como se 

realizó en el Senado: vía un transitorio de una Ley Orgánica (del Poder Judicial de 

la Federación). 

En todo caso, opina, si se quiere ampliar el periodo el ministro presidente de la 

SCJN, habría que hacerlo con un decreto del mismo nivel de la Constitución. 

  

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

 

1.  Con dinero. Importante movimiento legal se dio en este inicio de semana. Alonso 

Ancira Elizondo, presidente del Consejo de Administración de Altos Hornos de 

México, salió del Reclusorio Norte de la Ciudad de México, luego de que Pemex 

aceptó la propuesta del empresario para resarcir el daño de más de 216 millones 

de dólares perpetrado en agravio de la hacienda pública el sexenio pasado, cuando 

se concretó a un sobreprecio la adquisición de la planta chatarra de fertilizantes 

Agro Nitrogenados. Ancira reparará la afectación en tres años, sin intereses. Los 

pagos a plazos cubrirán la cantidad exacta de 216 millones 664 mil 40 dólares, 

estableció el juez. Un delincuente de cuello blanco recobra la libertad, luego de dos 

meses de permanecer en prisión, tras ser extraditado de España. Pregunta: es 

bueno o malo. ¿Con dinero baila la justicia? 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/4/20/valades-no-me-siento-neoliberal-286126.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1444205
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Indolencia mata democracia 

El próximo 15 de mayo se cumplirá un siglo de la elección general en Italia que 

significaría el ascenso al poder de Benito Mussolini. Su partido, los Fasces 

Italianos de Combate (FIC), obtuvo esa vez 35 de los 535 escaños en la Cámara de 

Diputados, a la que accedió como parte de los Bloques Nacionales, una alianza de 

organizaciones antisocialistas. 

Pese a su reducido tamaño en el parlamento, los FIC —rebautizados luego como 

Partido Nacional Fascista— acrecentaron su poder mediante la violencia callejera 

de sus fuerzas paramilitares, conocidas como Camisas Negras. Con su marcha 

sobre Roma, el 27 de octubre de 1922, Mussolini se hizo del gobierno, ante la 

negativa del aterrorizado rey Víctor Manuel III de hacerle frente y con la 

complacencia del embajador estadunidense Richard Washburn Child. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

La judicialización de la política 

Pocas cosas son peores para la vida política de un país que su judicialización. 

Cuando el diálogo no existe, cuando todo se dirime entre la imposición, el proceso 

penal o la cárcel, se genera un clima intransitable para la vida política, pero al final 

también para la social y económica. La gente se polariza hasta en las familias, la 

traición se convierte en norma para salvar cargos reales o ficticios. Ningún inversor 

confía en un clima que oscila entre la polarización extrema y la falta de acuerdos 

que determina la judicialización. 

La ola de procesos, acusaciones, demandas y denuncias parece interminable en 

una coyuntura en la que casi nadie recuerda que vivimos una pandemia con 

consecuencias brutales: más de 210 mil fallecidos por covid, que podrían ser 

muchos más, según estudios nacionales e internacionales; que el PIB el año pasado 

cayó casi 10 por ciento, que hay millones de desempleados que no tienen 

perspectivas de volver a encontrar un trabajo remunerado, que tenemos más de 30 

mil asesinatos producidos por el crimen y la violencia al año y que, según 

autoridades militares estadunidenses, una parte del territorio nacional está bajo 

control del crimen organizado. Nadie es responsable de esa crisis, de los malos 

manejos e improvisación sanitaria, de no haber apoyado a las empresas y los 

trabajadores ante la crisis. Los grandes capos del narcotráfico no parecen estar 

perseguidos con el rigor que la situación requiere, pero cuando vamos al terreno de 

la política el lugar está candente y todo pasa por juicios, acusaciones y demandas. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/indolencia-mata-democracia/1444193
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/la-judicializacion-de-la-politica/1444192
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LEO ZUCKERMANN 

¿Extender el periodo de AMLO como Presidente? 

Me lo han preguntado muchísimas veces: “¿Se va a quedar López Obrador en la 

Presidencia cuando termine su sexenio? ¿No querrá reelegirse? ¿Le ampliarán su 

periodo presidencial más allá de los seis años?” 

Siempre he respondido que no lo creo. Ya empiezo a dudarlo. 

 

 

ALICIA SALGADO 

Panaut: el costoso entuerto 

Si la razón de ser del Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut) es 

enfrentar y prevenir delitos como secuestros o extorsiones mediante el uso de 

teléfonos celulares, esto es hacer el trabajo que no han logrado ni para evitar el 

tráfico de celulares en penales federales en la SSPC, que encabeza Rosa Icela 

Rodríguez, bien podrían disponer de una parte de su cuantioso presupuesto para 

que sea “trasladado” al Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), que preside 

Adolfo Cuevas.  

Recuerde usted que ha sido elevada siempre la pérdida presupuestal asociada a 

los “registros fallidos”, como el de 2009, cuando se entercaron en crear el Registro 

Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Renaut), que también buscaba combatir 

la delincuencia y en las mismas condiciones. Para el Renaut se pedía mandar un 

mensaje de texto con el nombre y CURP del usuario. Ahora quieren, al menos, 

huellas digitales (biométricos). 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/extender-el-periodo-de-amlo-como-presidente/1444197
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/panaut-el-costoso-entuerto/132828
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DAVID PARAMO 

El PAS lo hace de nuevo 

¿Recuerda cuando se puso de moda, hace cerca de un año, hacer estimaciones, 

utilizando letras, sobre la recuperación de la economía mexicana? Que si en forma 

de k, w, l, v o una palomita como la de la marca Nike. 

Luego de conocer los datos del Inegi sobre el Indicador Oportuno de la Actividad 

Económica (una caída de 2.1% en marzo a tasa anual), queda claro quién se 

equivocó y quién no. Es la menor disminución a tasa anual en 13 meses y la tercera 

disminución constante en la baja de la economía. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Crehana, que en México lidera Antonia Segura, está celebrando su sexto año de 

operaciones en América Latina y que en el país ya alcanzó más de un millón de 

usuarios. Esta plataforma de educación en línea comenzó a operar en 2015 y fue 

en 2018 cuando abrió una oficina en México, uno de los países con mayor adopción 

de este tipo de educación. Tan sólo del 2018 a 2021, Crehana registró un 

crecimiento por arriba de un 1,100% en el número de estudiantes en México. Para 

mantener el crecimiento en el país y la región, Crehana logró una inversión por 17.5 

millones de dólares, pues ve una oportunidad en impulsar su segmento para 

empresas y se está aliando con organismos educativos para crear nuevos cursos. 

 

 

JOSÉ YUSTE 

Ancira perdió con AMLO; devolverá a Pemex 216.6 mdd y pierde... 

Alonso Ancira, el rey del acero, perdió frente al presidente López Obrador. Hubo un 

momento donde Ancira hasta pidió que el Presidente le ofreciera unas disculpas. 

“Si se las pidió al Chapo…”, decía el empresario, que había ganado batallas 

históricas. Una de ellas, la más grande frente a los bancos, por 2 mil millones de 

dólares, cuando se acogió a la anterior Ley de Quiebras. Les quedó debiendo a los 

bancos 2 mil millones de dólares. El empresario tuvo años de destierro en Israel y 

regresó como el Ave Fénix para ser el presidente de la cámara acerera, la Canacero. 

Esta batalla era distinta. Alonso Ancira, que en su haber era amigo de Carlos 

Salinas, ahora se metía con otro Presidente, pero en un pleito. 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/el-pas-lo-hace-de-nuevo/132826
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/132825
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/ancira-perdio-con-amlo-devolvera-pemex-2166-mdd-y-pierde-ahmsa/132824
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MARICARMEN CORTES 

WTTC, recuperación del turismo 

El próximo lunes inicia, en Cancún, el Global Summit 2021, del World Travel and 

Tourism Council, que encabeza la mexicana Gloria Guevara. Es el más importante 

foro turístico desde que inició la pandemia por varias razones: porque el WTTC 

engloba a las empresas privadas más grandes del sector; porque, a pesar de que 

se realizará con un esquema híbrido presencial y por internet, será el primer foro 

con más de 500 participantes en Cancún, lo que ayudará a reposicionar no sólo a 

este destino turístico, sino a México, y por la agenda del Summit con el tema central: 

reunificar el mundo en la recuperación. 

Para Gloria Guevara es un gran logro, porque, con el apoyo del gobernador de 

Quintana Roo, Carlos Joaquín González, se mantuvo firme en no volver a cancelar 

y realizar el foro bajo los más estrictos protocolos sanitarios en este esquema 

híbrido. 

 

 
 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Lo suyo, lo suyo, es el conflicto 

Así fue en Tabasco con las tomas de pozos y así con las del Zócalo de la Ciudad 

de México; así fue como opositor, así como candidato presidencial tres veces; así 

en la toma del corredor Zócalo-Reforma; así es como Presidente de la República. 

Hoy, cuando ha cumplido un tercio de su gobierno y estamos a 45 días de la jornada 

del 6 de junio, ha provocado tres conflictos electorales. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/wttc-recuperacion-del-turismo/132827
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/lo-suyo-lo-suyo-es-el-conflicto
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que dicen en la Suprema Corte que se van a quedar con las ganas aquellos que 

exigen una postura del ministro presidente, Arturo Zaldívar, sobre la aprobación del 

artículo transitorio que amplía dos años su gestión, pues el también presidente del 

Consejo de la Judicatura no es un político, sino el máximo representante del Poder 

Judicial. Por lo demás, la ratificación de la medida no depende de una opinión 

personal ni de aumentar el calor del debate, sino de una votación institucional de la 

Cámara de Diputados, en cuyas manos está el análisis y, en su momento, del 

consenso que exista entre los integrantes de la SCJN sobre la extensión. 

Que con la analogía de “dulces” como incentivos, la secretaria federal de Economía, 

Tatiana Clouthier, anunció que ya se trabaja en una mesa de inclusión para atraer 

negocios a la formalidad, porque lleva años oyendo sobre ese problema que, 

considera, pasa más por los estados y los municipios, por lo que trabaja con el 

director del IMSS, Zoé Robledo, para analizar cómo implementar un modelo similar 

al de las trabajadoras del hogar, a fin de darse de alta con una aplicación y recibir 

no solo el tema de salud, sino entrar en el del ahorro para el retiro. 

 

CARLOS PUIG 

Para AMLO todo es personal 

Viendo el despropósito del gobierno de Andrés Manuel López Obrador de ampliar 

mediante un transitorio metido de última hora a la reforma del Poder Judicial y 

juntándolo con su embate contra el Instituto Nacional Electoral y lo que ha dicho 

recientemente en las mañaneras, me queda claro que para él todo es personal. No 

es un asunto de instituciones o de ideología, sino de qué piensa él de determinadas 

personas. Y luego, como suele suceder en estos tiempos, el resto del equipo se 

alinea. 

Veamos el caso de la Suprema Corte. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_979
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/para-amlo-todo-es-personal
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La tiranía constitucional 

Nadie duda de que el presidente López Obrador manda sobre sus mayorías en el 

Congreso como sobre sus subordinados. Había dudas de si ya mandaba también 

sobre el Poder Judicial y sobre la Suprema Corte. Hoy, la respuesta es: sí. 

Había hasta ahora indicios de ese mando, el principal de los cuales era tener a la 

Corte adormecida para no revisar la enorme cantidad de leyes emitidas por este 

gobierno que están sujetas a litigio constitucional. 

 

CARLOS MARIN 

Se pitorrean de la investidura 

El Presidente aludió ayer a su desafuero, del que lo “sacó a flote el pueblo”, y se 

preguntó: “¿Cómo me voy a quedar callado cuando se trata de fabricar delitos…?”. 

Dalila Escobar, de El tiempo de Coahuila, le había planteado el tema Salgado, por 

lo que comentó: “Sí, pero está comparando su caso con el de Félix Salgado 

Macedonio... 

 

 

 

CONFIDENCIAL 

Con calzador, aval a Fiscalía de Gertz 

Fueron más las críticas que los reconocimientos al trabajo y a la nueva redacción 

de la Ley Orgánica de la Fiscalía General de la República. Avanzó ayer y se aprobó 

en la Comisión de Justicia de San Lázaro el dictamen de reformas a esa ley, pero 

hubo varios legisladores de Morena que expresaron sus votos en contra o en 

abstención. De la oposición no extraña y todos van en contra, pero fue notorio el 

reclamo de algunos morenistas a la actitud evasiva –criticaron– del fiscal Alejandro 

Gertz Manero ante sus dudas y cuestionamientos sobre la propuesta de ley. Otro 

que dio la nota fue el priista Enrique Ochoa Reza, quien desentonó con sus propios 

compañeros y votó a favor. Esta semana se verá qué pasa en el pleno de los 500 

diputados. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-tirania-constitucional
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/se-pitorrean-de-la-investidura
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/04/20/con-calzador-aval-a-fiscalia-de-gertz/


                                                                                                                                                                                    

56 
 

 

ENRIQUE QUINTANA 

La oportunidad que se nos está yendo 

Dos fuerzas tiran de la economía mexicana. Una la empuja al crecimiento y otra la 

sumerge en el estancamiento. 

El resultado del juego de ambas es el comportamiento económico cuyos resultados 

observamos regularmente. 

 

DARÍO CELIS 

Agenda verde vs. plantación de arbolitos 

Si cree que la vicepresidenta de Estados Unidos (EU), Kamala Harris, viene a un 

día de campo y a ver cómo se siembran arbolitos en el sureste mexicano, está en 

un error. 

La agenda verde del gobierno de Joe Biden, pero sobre todo la agenda económica, 

va a tocar fondo este jueves que se celebra el Día de la Tierra. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

La proyección del Presidente 

En los círculos altamente informados, ilustrados y donde, en algunos de ellos, se 

toman decisiones, el albazo en el Senado para prorrogar la presidencia de Arturo 

Zaldívar en la Suprema Corte de Justicia de la Nación fue un experimento para 

medir, si llegado el momento, se amplía el mandato del presidente Andrés Manuel 

López Obrador hasta 2026, en lugar de concluir en 2024. 

 Las ideas, fuerza del discurso, ya están sembradas: si no se consolida la 

transformación, habrá un retroceso; si no se terminan de hacer los cambios, todo 

va a ser más de lo mismo; si antes se aprobaron reformas contrarias al “interés 

popular”, hoy es más importante cuidar su bienestar que la ley misma. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/04/19/la-oportunidad-que-se-nos-esta-yendo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/04/19/agenda-verde-vs-plantacion-de-arbolitos/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/04/20/la-proyeccion-del-presidente/
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SALVADOR CAMARENA 

Vientos juaristas (poco lucidores) 

No ha salvado a la patria de una potencia extranjera, pero el presidente López 

Obrador pretende emular conductas de Benito Juárez que la historia oficial poco 

menciona. 

La intentona del lopezobradorismo por torcer la Constitución para tener en Arturo 

Zaldívar a un dócil amanuense en el pináculo del Poder Judicial y, sobre todo, la 

manera con la que Andrés Manuel ha pretendido justificar esa violación a la Carta 

Magna evocan –deliberada o inconscientemente– vientos juaristas de no tan buena 

factura. 

 

 

Pepe Grillo 

Todo mal en SLP 

En San Luis Potosí Mario Delgado llegó, vio y descompuso. Logró enturbiar un 

panorama que en algún momento pareció prometedor para Morena. 

Sus decisiones distanciaron, hasta el rompimiento, a los morenistas locales de la 

dirigencia nacional. Tomaron caminos diferentes. 

 

 

Federico Arreola 

Cero diputados de Morena en Nuevo León 

Si la encuesta reciente de El Norte dice la verdad —y me parece que no miente; lo 

saben en el equipo de la candidata del partido de AMLO, donde no encuentran la 

fórmula para salir del agujero—, difícilmente Morena ganará una solo posición de 

diputado o diputada federal en Nuevo León. 

No son muchos los legisladores que aporta esta entidad a la Cámara de Diputados, 

pero creo que no estaba en los planes de nadie en el gobierno —en la oposición 

tampoco— un descalabro de ese tamaño en tierras nuevoleonesas para el partido 

del presidente López Obrador. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/04/20/vientos-juaristas-poco-lucidores/
https://www.cronica.com.mx/notas-todo_mal_en_slp-1184090-2021
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-diputados-elecciones-nuevo-leon-amlo.html
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Rozones 

Derecho de autor 

Cuentan que hay dos autores de reformas legales que las lanzaron, rompieron el 

vidrio, y no se les ha visto hacerse cargo de las consecuencias. Uno de ellos es el 

senador verde Raúl Bolaños-Cacho Cué, quien después de su iniciativa nomás no 

ha sido capaz de hacer la defensa de su propuesta de extender dos años la gestión 

del ministro presidente de la Corte.  

Dicen que poco se puede esperar, pues ni siquiera pudo presentarla él directamente 

ante el pleno del Senado. Otro es el diputado federal con licencia Mario Delgado, 

impulsor de las reformas en telecomunicaciones que crean el Padrón Nacional de 

Usuarios de Telefonía Móvil, que tiene en apuros al IFT por la falta de la millonaria 

cantidad de recursos para aplicarlo, a ONG listas para la presentación de amparos 

y a especialistas preocupados por la eventual violación de datos personales. Uf. 

 

Javier Solórzano 

Echeverría en CU (2) 

Desde muy temprano llegaron grupos que no tenían nada que ver con la universidad 

a las inmediaciones del auditorio Salvador Allende de la Facultad de Medicina.  

Fue evidente que trataron de violentar las cosas, era claro también que muchos de 

ellos no eran jóvenes ni obedecían a lo que se podría definir como perfil 

universitario. 

 

Bibiana Belsasso 

Las 190 mil muertes que México pudo evitar 

México pudo evitar 190 mil muertes por Covid-19 en 2020 y fracasó en su respuesta 

a la pandemia, son parte de las conclusiones a las que llegó el Instituto de Ciencias 

de la Salud Global de la Universidad de California, tras realizar un estudio por 

encargo de la Organización Mundial de la Salud (OMS). 

El documento "La respuesta de México al Covid-19: Estudio de caso" señala que 

nuestro país tiene una de las tasas más altas de casos y muertes por Covid-19, 

según los datos, mientras que a nivel mundial el SARS-CoV-2 es la tercera causa 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/derecho-autor-431469
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/echeverria-cu-2-431470
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/190-mil-muertes-mexico-pudo-evitar-431446
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de defunción, en México es el número uno. Hasta el domingo 18 de abril de 2021, 

nuestro país acumuló 212 mil 339 muertes. 

Arturo Damm 

La inversión 

Leemos, en el Análisis Económico Ejecutivo, del Centro de Estudios Económicos 

del Sector Privado (CEESP), correspondiente al 19 de abril, que “México tiene una 

posición privilegiada, tanto por el lado externo como por el interno, para restablecer 

una senda de crecimiento sólido con un potencial mejor que el de años recientes”, 

para lo cual “hay que tomar las decisiones y acciones acertadas de política 

económica para aprovechar esas oportunidades”, decisiones y acciones que son 

responsabilidad del gobierno, y cuyo objetivo debe ser, ¡va de nuevo!, recobrar la 

confianza de los empresarios, para que inviertan directamente más de lo que han 

invertido en los dos últimos años, inversiones directas de las que depende la 

producción de bienes y servicios, variable con la que se mide el crecimiento de la 

economía. 

Más que mejorar el potencial del crecimiento de la economía mexicana, lo que debe 

hacerse es crear las condiciones necesarias y suficientes para actualizar el 

potencial que ya se tiene, y que abarca, desde el T-MEC, hasta empresas 

productivas y competitivas enganchadas a la globalización, y, muy importante, 

millones de mexicanos que sobreviven en la pobreza y que buscan superarla, no 

por obra y gracias de las dádivas gubernamentales, sino gracias a su trabajo, para 

lo cual se requiere, como condición necesaria, de más y mejores inversiones 

directas. 

 

 

Marco A  Mares 

Citi y Oxxo, rompimiento millonario 

En días pasados se supo del rompimiento del contrato de corresponsalía que venían 

teniendo Citibanamex que dirige Manuel Romo con las tiendas de conveniencia 

Oxxo que lidera Eduardo Padilla. 

Extraoficialmente se conoció que la institución bancaria decidió no conceder el 

aumento que le pedía Oxxo en el nivel de comisión que le cobra la poderosa cadena 

comercial de Femsa, precisamente por realizar la función de corresponsalía. 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/inversion-431451
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Citi-y-Oxxo-rompimiento-millonario-20210420-0019.html
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La gran Carpa 

Equilibrista 

Movimiento Ciudadano no avalará la minuta aprobada en el Senado de la República 

que contempla la ampliación del mandato de la Presidencia SCJN, detalló Fabiola 

Loya Hernández, coordinadora del grupo parlamentario. “De ninguna manera, 

nuestro grupo votará a favor de una reforma que debilita el sistema de pesos y 

contrapesos que establece nuestra Constitución, que abre la puerta a la 

concentración de poder y vulnera nuestro sistema democrático”. 

 

 

¿Será? 

¿Llegará al ruedo? 

Una de las quejas que han puesto sobre la mesa Félix Salgado y Raúl Morón tras 

la cancelación de sus registros como candidatos es la inequidad en la campaña a 

la que se les somete, pues los abanderados de otros partidos llevan ventaja en la 

búsqueda del voto. El 28 de abril, el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana 

llevará a cabo el primer debate de los candidatos a la gubernatura de Guerrero. Más 

que las propuestas, el interés está en quién acudirá a las 19:00 horas al auditorio 

Sentimientos de la Nación, en Chilpancingo, como candidato de Morena, o si 

quedará un lugar vacío. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210420-0021.html
https://www.24-horas.mx/2021/04/20/llegara-al-ruedo/
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Dinero 

El empresario Alonso Ancira fue detenido en Madrid en mayo de 2019. Fue 

extraditado a México en febrero pasado después de perder varias apelaciones. 

Pasó dos navidades en prisión. Si hubiera ganado la elección presidencial el PRI o 

el PAN probablemente nunca hubiera vivido la amarga experiencia. Es un personaje 

muy conectado, cuya fortuna floreció en el prianismo.  

Le tocó la mala suerte de lidiar con un nuevo gobierno que tomó en serio la idea de 

combatir la corrupción. Pemex le compró una planta chatarra con sobreprecio en el 

sexenio de Enrique Peña Nieto. Ayer logró un acuerdo reparatorio, por lo que el juez 

de control del Reclusorio Norte otorgó la suspensión del proceso de lavado de 

dinero en su contra y ordenó que saliera en libertad de inmediato. Según fuentes 

cercanas al caso, el convenio consiste en que el llamado rey del acero pagará a 

Pemex Transformación Industrial 216 millones 664 mil 40 dólares, más los intereses 

que se generen, suma que será liquidada en cuatro pagos anuales. El primero 

deberá ser cubierto el 30 de noviembre de este año. Jorge Alberto Ancira Elizondo, 

Xavier Autrey y Altos Hornos de México aparecen como obligados solidarios. 

 

Astillero 

Puro en mano, trajeado, sonriente, dejando como garantía judicial más de 50 

inmuebles y a bordo de una camioneta Mercedes-Benz, el empresario Alonso Ancira 

dejó el Reclusorio Norte ayer a las siete y media de la noche. 

Hizo un buen negocio para recuperar su libertad, condicionada al cumplimiento de 

los pagos comprometidos, con el proceso penal en suspenso hasta el finiquito de 

esas obligaciones: desembolsará 216.6 millones de dólares en tres pagos, a 

cumplirse en sendos noviembres venideros (los 30 de ese mes de 2021, 2022 y 

2023), gracias a un acuerdo reparatorio al que llegó con Petróleos Mexicanos 

(Pemex), dirigido por Octavio Oropeza. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/20/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/04/20/opinion/008o1pol
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Cuba: relevo consumado 

En el contexto del 8 Congreso del Partido Comunista de Cuba (PCC), Raúl Castro 

cedió su cargo de primer secretario de esa organización al presidente Miguel Díaz-

Canel. También dejaron sus posiciones otros dirigentes históricos, últimos 

exponentes, junto con Castro, de la revolución de 1959, como José Ramón 

Machado Ventura, quien fungía como segundo secretario del PCC, cargo que fue 

suprimido, y el comandante Ramiro Valdez. 

Con estos movimientos concluye la carrera política del hermano menor y sucesor 

de Fidel Castro, su periodo al frente del máximo liderazgo de la isla (que se inició 

en 2006) y se consuma un cuidadoso y prolongado relevo generacional en las más 

altas instancias del poder en La Habana: la presidencia del Consejo de Ministros y 

el Buró Político del PCC. 

https://www.jornada.com.mx/2021/04/20/edito

